

TANGGAL PENYUSUNAN	DD/BLN/THN	TANGGAL REVISI	DD/BLN/THN
	14/09/2020		
FAKULTAS	Hukum		
PROGRAM STUDI	Hukum		
JENJANG	S1		
KODE & NAMA MK	101741042	Etika Profesi dan Tanggung Jawab Profesi	
SKS	2	SEMESTER	VI
STATUS MK	Mata kuliah berkehidupan Bersama (MKB)		
DOSEN PENGAMPU	Dr. H.R.AR. Harry Anwar, S.H., M.H. Prof. Dr. H. Dudu Duswara M, Drs., S.H., M.Hum. Dani Durahman, S.H., M.H. Rachmat Suharno, S.H., M.H. Devi Elora, S.H.,M.Kn.		
CAPAIAN PEMBELAJARAN LULUSAN (CPL)	SIKAP DAN TATA NILAI	Memperlihatkan pemikiran, sikap, dan perilaku yang mencerminkan pribadi yang mengetahui tentang peran dan tanggung jawab ahli hukum yang humanis dan memiliki tanggung jawab sosial.	
	PENGETAHUAN	Menguasai pengetahuan dan kemahiran berpikir yuridik futuristik yang diperlihatkan melalui kemampuan untuk menganalisis dan membangun argumentasi atau penalaran hukum dalam rangka menemukan dan menerapkan hukum untuk memecahkan simulasi kasus-kasus hukum.	
	KETRAMPILAN UMUM	1. Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis, dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai bidang keahliannya. 2. Menguasai pengetahuan hukum Indonesia sehingga mampu menjadi praktisi hukum yang kompetitif dalam perkembangan hukum di era globalisasi	

	KETRAMPILAN KHUSUS	Mampu mengaplikasikan ilmu hukum dalam proses dan praktik dengan pendekatan rasional komprehensif.
RUMUSAN CAPAIAN PEMBELAJARAN MATA KULIAH (CPMK)	(C2)	<ol style="list-style-type: none"> 1. Mahasiswa mampu menjelaskan etika dan tanggung jawab profesi hukum. 2. Mahasiswa mampu menjelaskan fungsi etika dan aspek-aspeknya 3. Mahasiswa mampu menjelaskan moral dan ciri-ciri nilai moral serta factor-faktor penentu moralitas 4. Mahasiswa mampu menjelaskan sistematika etika dan peranan etika serta bagaimana pengertian moralitas secara umum. 5. Mahasiswa mampu menjelaskan tentang hati nurani, tanggung jawab dalam etika pada umumnya 6. Mahasiswa mampu menjelaskan Profesi hukum dan tanggung jawab etika dalam bidangnya masing-masing
DESKRIPSI MATA KULIAH	Mata kuliah Etika dan Tanggung Jawab Profesi Hukum ini mempelajari Pengertian Etika dan Perbandingan Etika dan Etiket, fungsi Etika dan Aspek-aspeknya, Moral dan Ciri-ciri Nilai Moral serta dan Menguraikan Faktor- faktor Penentu Moralitas, Sistematika Etika dan Peranan Etika serta Pengertian Moralitas, Hati Nurani dan Tanggung Jawab dan Tema Penting Dalam Etika Umum, Sistem-sistem Etika Yang Sangat Berpengaruh Bagi Kehidupan Manusia, Konflik antara Profesi dan Bisnis serta Mencari Dasar Legitimasi Profesi dan mampu memahami tentang Kode Etik Profesi Hukum dan Tanggung Jawab Profesi Hukum	
METODE PEMBELAJARAN	<i>Problem Based Learning</i> <i>Small Group Discussion/ Cooperative Learning</i> <i>Discovery Learning</i>	
PENGALAMAN BELAJAR MAHASISWA	Mampu mengkaji Fungsi Etika dan Aspek- Aspeknya secara menyeluruh. Mampu mengolah dan menganalisis data menginterpretasikan hasil analisis materi.	
REFERENSI	<ol style="list-style-type: none"> 1. Abdulkadir Muhammad, 2006, <i>Etika Profesi Hukum</i>, Bandung, Citra Aditya Bhakti. 2. C. S. T Kansil, 2009, <i>Pokok-Pokok Etika Profesi Hukum</i>, Pradnya Paramita. 3. E. Sumaryon, 1995, <i>Etika Profesi Hukum Norma-Norma Bagi Penegak Hukum</i>, Kanisius, Yogyakarta. 4. -----, 2009, <i>Etika dan Hukum Relevansi Teori Hukum Kodrat Thomas Aquinas</i>, Kanisius, Jakarta . 5. I Gede Abwiranta, 2005, <i>Dasar-Dasar Etika dan Moralitas (Pengantar Kajian Etika Profesi Hukum)</i>, Bandung, 	

Citra Aditya Bakti.

6. Ignatius Ridwan Widyadharma, 1996, *Etika Profesi Hukum*, Diponogoro, Semarang.
7. Supriadi, 2006, *Etika & Tanggung Jawab Profesi Hukum Di Indonesia*, Sinar Grafika, Jakarta.
8. Suhrawardi, 1994, *Etika Profesi Hukum*, Sinar Grafika, Jakarta.
9. Suparman Usman, 2008, *Etika dan Tanggung Jawab Profesi Hukum Di Indonesia*, Gaya Media Pratama.
10. Undang-Undang No. 18 Tahun 2003 Tentang Advokat dan Undang-Undang No. 2 Tahun 2002 Tentang Kepolisian
11. Undang-Undang No. 16 Tahun 2004 Tentang Kejaksaan dan Undang-undang No. 48 Tahun 2009 Tentang Kehakiman



RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER

Program Studi: Hukum

Fakultas: Hukum

Mata Kuliah:

Etika dan
Tanggungjawab
Profesi Hukum

Kode:

SKS: 2

**Sem:
VII**

Dosen Pengampu:

Dr. H.R.AR. Harry Anwar, S.H., M.H.
Prof. Dr. H. Dudu Duswara M, Drs., S.H., M.Hum.
Dani Durahman, S.H., M.H.
Rachmat Suharno, S.H., M.H.
Devi Elora, S.H.,M.Kn.

**Capaian Pembelajaran
Mata Kuliah (CPMK):**

- (C2)
1. Mahasiswa mampu menjelaskan etika dan tanggung jawab profesi hukum.
 2. Mahasiswa mampu menjelaskan fungsi etika dan aspek-aspeknya
 3. Mahasiswa mampu menjelaskan moral dan ciri-ciri nilai moral serta factor-faktor penentu moralitas
 4. Mahasiswa mampu menjelaskan sistematika etika dan peranan etika serta bagaimana pengertian moralitas secara umum.
 5. Mahasiswa mampu memjelaskan tentang hati nurani, tanggung jawab dalam etika pada umumnya.
 6. Mahasiswa mampu menjelaskan Profesi hukum dan tanggung jawab etika dalam bidangnya masing-masing.

1	2	3	4	5	6	7	
Ming gu ke-	Kemampuan Akhir tiap tahapan pembelajaran (Sub-CPMK)	Bahan Kajian/Pokok Bahasan	Metode Pembelajar an	Waktu	Pengalaman Belajar Mahasiswa	Penilaian	
						Kriteria & Indikator	Bobot (%)
1 dan 2	Mahasiswa mampu menjelaskan tentang Pengertian Etika dan Perbandingan Etika dan Etiket.	Pengertian Pengertian Etika dan Perbandingan Etika dan Etiket.	<i>Contextual Teaching and Learning</i>	2x2x50 Menit	Tugas 1: Menyusun ringkasan Pengertian Etika dan Perbandingan Etika dan Etiket (2x60menit) Tugas 2 : Studi kasus (2x60 menit)	Indikator: ketepatan menjelaska n Pengertian Etika dan Perbanding an Etika dan Etiket Kriteria penilaian: ketepatan & penguasaan ,	
						Penilaian bentuk non-test :	

						tulisan makalah dan presentasi	
3 dan 4	Mahasiswa mampu Fungsi Etika dan Aspek-aspeknya.	Pengertian Fungsi Etika dan Aspek-aspek nya serta menjelaskan Fungsi secara Objektif dan Subjektif.	<i>Contextual Teaching and Learning</i>	2x2x50 Menit	<p>Tugas 3: Mengkaji Fungsi Etika dan Aspek- Aspeknya secara menyeluruh. (2x60 mt)</p> <p>Tugas 4: merumuskan masalah Fungsi Etika dan Aspek-aspek nya serta menjelaskan Fungsi secara Objektif dan Subjektif (2x60mt)</p>	<p>Indikator:k etepatan sistematika dan mensarikan artikel jurnal, ketepatan &kesesuaian merumuskan masalah Fungsi Etika dan Aspek-aspek nya serta menjelaskan Fungsi secara Objektif dan Subjektif</p> <p>Kriteria</p>	

						<p>penilaian: ketepatan, kesesuaian, dan sistematika</p> <p>Penilaian bentuk non test: ringkasan artikel jurnal, rumusan masalah Fungsi Etika dan Aspek- Aspek nya secara menyeluruh .</p>	
5	Mahasiswa mampu menjelaskan Pengertian Morali dan Ciri-ciri Nilai Moral serta dan Menguraikan Faktor-faktor Penentu	Klasifikasi Pengertian Morali dan Ciri-ciri Nilai Moral serta dan Menguraikan Faktor-faktor Penentu	<i>Contextual Teaching and Learning</i>	2x50 Menit	Tugas 5 : studi kasus merumuskan resume (2x60 menit)	<p>Indikator: ketepatan perumusan resume</p> <p>Kriteria</p>	

	Moralitas.	Moralitas.				<p>penilaian: ketepatan dan sistematika</p> <p>Penilaian bentuk non-test : penyusunan resume.</p>	
6 dan 7	Mahasiswa mampu menjelaskan Sistematika Etika dan Peranan Etika serta Pengertian Moralitas.	Sistematika Etika dan Peranan Etika serta Pengertian Moralitas.	<i>Small Group Discussion/ Cooperative Learning</i>	2x2x50 Menit	Tugas 6: studi kasus memilih dan mendesain sampel dan desain eksperimen penelitian 2 (2x60 mt)	<p>Indikator: ketepatan mendesain sampel, ketepatan merancang eksperimen penelitian, kesesuaian desain sampel dan rancangan penelitian.</p> <p>Kriteria penilaian : Ketepatan</p>	

						dan kesesuaian desain sampel dan desain eksperimen	
						Penilaian : bentuk non test presentasi kelompok.	
8	UTS						
9 dan 10	Mahasiswa Mampu Menjelaskan Hati Nurani dan Tanggung Jawab dan Tema Penting Dalam Etika Umum.	Hati Nurani dan Tanggung Jawab dan Tema Penting Dalam Etika Umum.	<i>Problem Based Learning</i>	2x2x50 Menit	Tugas 7: studi pustaka dan meringkas pengertian validitas dan reabilitas instrument penelitian (2x60 menit)	Indikator: ketepatan menjelaskan pengertian validitas beserta contohnya, ketepatan menjelaskan reabilitas beserta contohnya.	
						Kriteria	

						<p>penilaian : ketepatan meringkas dan menjelaska n</p> <p>Penilaian: bentuk non-test: ringkasan hasil rujukan.</p>	
11 dan 12	Mahasiswa mampu menjelaskan Sistem-sistem Etika Yang Sangat Berpengaruh Bagi Kehidupan Manusia	Sistem-sistem Etika Yang Sangat Berpengaruh Bagi Kehidupan Manusia .	<i>Small Group Discussion/ Cooperative Learning</i>	2x2x50 Menit	Tugas 8: studi kasus : Sistem-sistem Etika Yang Sangat Berpengaruh Bagi Kehidupan Manusia (2x60 menit)	<p>Indikator: ketepatan sistematika</p> <p>Kriteria penilaian: Ketepatan instrument penilaian</p> <p>Penilaian : bentuk non test : presentasi</p>	

						kelompok.	
13	Mahasiswa mampu Menjelaskan Konflik antara Profesi dan Bisnis serta Mencari Dasar Legitimasi Profesi.	Konflik antara Profesi dan Bisnis serta Mencari Dasar Legitimasi Profesi.	<i>Problem Based Learning</i>	2x50 Menit	Tugas 9: small project: mengolah dan menganalisis data menginterpretasikan hasil analisis materi 2 (2x60 menit)	<p>Indikator: ketajaman analisis materi</p> <p>Kriteria penilaian: Ketepatan, kesesuaian, ketelitian dan ketajaman menganalisis materi</p> <p>Penilaian : bentuk non-test: presentasi mandiri.</p>	
14 dan 15	Mahasiswa mampu menyelesaikan dan mampu memahami tentang Kode Etik	Menyelesaikan dan mampu memahami tentang Kode	<i>Small Group Discussion/ Cooperative Learning</i>	2x2x50 Menit	Tugas 10: Final project : mempresentasikan secara mandiri	<p>Indikator: ketepatan sistematis</p>	

	Profesi Hukum dan Tanggung Jawab Profesi Hukum	Etik Profesi Hukum dan Tanggung Jawab Profesi Hukum.			2 (2x60 menit)	Kriteria penilaian : Ketepatan, konsistensi dan kerapian Penilaian : bentuk non-test: presentasi mandiri.	
16	UAS						
Daftar Referensi:		1. Andi Pangerang Moenta dan Syafaat Anugrah Pradana, Pokok-Pokok Hukum Pemerintahan Daerah, Rajawali Press, Jakarta. 2. Sirojul Munir, hukum Pemerintahan Daerah di Indonesia, Genta Publishing, Jakarta. 3. HAW Widjaja, Otonomi Daerah dan Daerah Otonomi, Rajawali Press, Jakarta. 4. Josef Riwu Kaho, Prospek Otonomi Daerah Negara Republik Indonesia, Rajawali Press, Jakarta					